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小区 事暖

创新社会治理

! ! ! !还记得虹口版《我和我的祖国》快闪里，
那支有着精彩表现的嘉兴路街道弦乐队吗？
但你可能不知道，乐队的成员属于嘉兴路街
道三叶草弦乐团，这个乐团不仅是嘉兴社区
的明星团队，还是目前上海最大、全由业余
琴手组成、历时最久的民间弦乐团！

最难忘
大家与总书记握手

日前，本报记者走进市民驿站嘉兴路
街道第一分站多功能厅，见到了正在表演
的三叶草弦乐团。!"岁的指挥兼小提琴手
傅克明表示，加入乐团后让他最难忘的事
就是去年在这里，习近平总书记观看了他
们的演出，还和在场的每位成员握了手。总
书记对大家说的“你们开心就好，开心就
好”这句暖心话，傅克明一直记在心头。
他介绍，乐团在嘉兴路街道已经成立 #

年，今年 $月份登记有 %&人，其中小提琴
手 &#人，大提琴手 '人，低音提琴 (人，目
前是上海最大、全由业余琴手组成、历时最
久的民间弦乐团。团员平均年龄 ))岁，最
小的也 *+多岁了，有街道内的居民，也有
街道外的。成员年轻时都学过琴，工作以后
放下了，等到退休才把爱好重新拾起，了了
心愿，一方面自己有了娱乐项目，另一方面

也为社区做些贡献。

无门槛
每人都有展现舞台

“老三届”傅克明是个工科生，(,!#年
考入上海理工大学的热能转换工程，(,#-
年毕业，退休前是名高级工程师。小提琴是
他在 (+岁时开始学习的。

乐团前身是“虹口小提琴爱好者”，源
于前团长陶静轩退休后每天去鲁迅公园练
习小提琴、认识了不少小提琴爱好者，基于

共同的爱好，大家自发成立了团队。后来，
陶静轩邀请刚退休不久且拥有丰富乐队经
验的傅克明来担任指挥，傅克明欣然接受
了邀请，并根据弦乐团一共有三个声部而
联想到了三叶草这个富有寓意的名字，将
团队正式更名为“三叶草弦乐团”。
乐团的宗旨是“愉悦、学习、交流、会友”，

不存在功利目的。乐团还有一个特色，即“无
论你的琴技怎样，此处有你展现的舞台；无论
你的乐感如何，这里有你徜徉的天地”。因为每
个人拉得程度不同，有些乐团会设门槛，但“三

叶草”不设，乐团的乐谱都是由傅克明
改编的。“我们分三个声部，从简单到复杂，成
员也一分三，对于每个人来说难度都能应
付，合在一起的话大家就齐步前进，这样一
个曲子就出来了。”他向记者解释，“另外，
我们把自己定位为草根，所以叫三叶草。”

很开心
以琴会友老有所乐

关于乐团活动的场地，他说：“最开始
是有居委会提供活动室给我们拉琴，慢慢
人越来越多，后来经朋友介绍找到了嘉兴
路街道。街道很欢迎我们，免费为我们提供
多功能厅，有空调、灯光，还配了谱架，就这
样我们每周六排练，平时就练小提琴的曲
子。每次排练，成员们都带着很高的热情
来，尽管无考勤、无报酬，始终风雨无阻。退
休以后能够有这样的一个场地让我们发挥
余热，我们感到很充实、很开心，老有所
乐。”乐团平时除了以琴会友的交流活动，
主要为街道开展公益演出，为社区群众带
去音乐鉴赏和艺术享受。

不管场次大小，乐团都会提前一个小
时排练再上台，“一方面对人家负责，也是
对自己的要求”。谈起乐团的发展，他实话
说，目前乐队成员年龄都比较大了，毕竟身
体健康是第一位的。傅克明的愿望就是把
乐团这件事一直认认真真地开心做到老，
就心满意足了。 本报记者 屠瑜

上海最大的民间弦乐团!藏"在嘉兴路街道

以琴会友 用音乐给居民送欢乐

! ! ! !“阿婆，有人接单啦。”年逾古稀的孤老
朱阿婆患有乳腺癌，需定期到医院化疗和复
查。她所在居委会工作人员通过“虹口区养
老服务时间银行”微信小程序代发陪医需
求，很快就有志愿者“接单”。原先为安排人
员陪同照顾朱阿婆就医，居委会常常犯难。
随着虹口区养老服务“时间银行”试点工作
的实施，朱阿婆的陪医问题终于解决了。

服务存入时间银行账户
所谓“时间银行”，是指政府通过制度设

计，支持和鼓励低龄老年人为高龄老年人提
供非专业性的养老服务，按照一定的规则记
录服务提供者的服务时间，储入其“时间银
行”个人账户，将来可兑换相同时长的服务。
虹口区民政局相关负责人介绍，目前，“时间

银行”已在四川北路街道、凉城新村街道及
彩虹湾老年福利院开展试点工作。
试点期间，“时间银行”共设两级平台，

分别为区级层面的“总行”和街道层面的“分
行”。“总行”负责规定服务项目、时长记录的
规则及积分兑换的标准等。“分行”负责发动
低龄老人注册成为“时间银行”会员，助他们
申请审批、签订服务协议及服务投诉处理
等。此外，“分行”还需对享受服务的高龄老
人资格审查、信息录入和服务内容确认，此
外“分行”还要做好积分的兑换工作。
区民政局开发“虹口区养老服务时间银

行”微信小程序。该区年满 )+岁（女性可以
放宽到 *+岁）到 !+岁，身体健康、能自理且
有服务意愿的退休人士，都可以成为“时间
银行”会员。成为会员的低龄老人根据小程

序上发布的需求“接单”，为高龄老人提供相
应的服务，该区高龄、独居、困难老人等成为
了第一批接受“时间银行”服务的对象。

新模式有望在全区推广
截至目前，注册会员 !&+ 名，累计 #'&

时间币。在服务兑换方面，提供服务的低龄
老人可在服务提供一年后或服务时间积累
到 (++小时后，在本人有服务需求时提出兑
换并享受“时间银行”试点项目内的服务。据
介绍，虹口区“时间银行”以服务兑换为主。

)#岁的“会员”李伟宝表示，母亲居住
在彩虹湾老年福利院，他几乎每天都去福利
院陪母聊天。慢慢地，围在身边聊天的老人
越来越多，李伟宝索性成为志愿者。拥有太
极拳专业资格证的他，现在每周定期在福利
院里开课，带领大家强身健体。“我相信会有
越来越多的人加入，等我年纪很大了，别人
也会帮助我。”他说。

作为一种互助式的养老新模式，“时间
银行”旨在打造一条养老服务可持续生态
链，扩大养老服务社会参与度。虹口区民政
局表示，未来，“时间银行”有望在全区推广。

通讯员 张燕丽 本报记者 袁玮

虹口区试点养老服务!时间银行"

“年轻”老人照顾高龄老人
未来可换相同时长服务

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）如何解决 (.&万
名 )+岁以上“悬空老人”上下楼难？静安区
临汾路街道以党建引领社区微治理为抓手，
积极引导居民区“三驾马车”协调攻坚、楼组
协同自治，合力破解老旧公房加装电梯难
题。目前，该街道已有 -+多台电梯报建或开
工，近 '+台电梯完成初步征询，加装电梯进
入“量产”模式。日前，静安区委组织部、区党
建服务中心举办“社区/0治理·书记面对面
探寻批量加装电梯背后的逻辑”主题活动，
就加装电梯等话题开展讨论，凝聚共识。
临汾路街道住宅小区集中，其中多为老

旧小区，全街道有 (*+!幢没有电梯的住宅
楼，住在三层以上超过 )+岁的“悬空老人”

共有 (.1万名，老百姓加装电梯需求强烈。
于是，街道把加装电梯作为 -+(,年度一号
民生实事项目，创设“街道增梯工作室”“居
民区临时党支部”“楼组自管小组”的三级服
务机制，实现“政策有人指导、问题有人解
决、资金有人监管”的自治工作新模式。

街道增梯工作室负责具体的增梯相关工
作，购买专业化的服务，包括代建咨询、法务
咨询、施工监理、投资监理等，设立专人定点
负责日常接待和咨询工作，同时街道指派一
名公务员负责日常管理和相应的衔接、推进
工作。居民区临时党支部由街道科级公务员
兼任书记，居民区党总支书记及楼组、业委
会、增梯单位等党员组成，通过党组织领导

增梯工作，既增强了指导、协调增梯工作的
有效性，同时又发挥了党员的积极作用2为
很多原本“难产”、“流产”的意向楼组创造了
条件。楼组自管小组从楼道业主代表中推选
产生，&人以上开设银行联名账户，负责资
金分摊、筹集、管理、拨付等具体工作。在临
时党支部的指导下，用居民自治、协商的方
式合理解决居民最关心的资金监管问题。
街道还制订加装电梯《群众工作指导手

册》《专业技术指导手册》，把工作流程简化
为“(+步骤”，正常情况下，从居民提出加装
意愿到审批公示最快只要 *+天。如今，街道
内最快一幢居民楼加装电梯只用 ((天就进
入立项程序。

临汾路街道加装电梯进入!量产"模式
! ! ! !日前!我去郊区某小镇旅游!中午时

分!来到一家餐饮店!叫了一碗清冷面"

买好筹码!我找座位坐下等冷面"一

位中年女服务员上前说#$老爷叔! 你的

清冷面要等!人家浇头面还忙不过来!清

冷面排不上号% &

左等右等!这清冷面总算上桌了%这

位女服务员板着脸对我说#$清冷面!!

元钱!小生意% 都像你那样吃清冷面!我

们赚不到钱!这店不就倒闭了'&说着!她

$嘭&的一声!把那盆清冷面放在桌上%

我看着这盆清冷面! 又看看这位服

务员的$冷面孔&!实在是大倒胃口%

杨克昌 文 孙绍波 画

社区法治教育!花头"浓
! ! ! !本报讯（记者 孙云）社区法治教育室能
吸引老百姓吗？杨浦区首家设在街道的法治
教育室日前在江浦路街道成立，34 虚拟体
验技术和游戏闯关等各种有趣元素让前来体
验的青少年们觉得十分有吸引力，这样打造
法治教育多平台综合体更能让老百姓接受。
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